



Aux communautés monastiques de Bethléem, de l'Assomption de la Vierge et de saint Bruno

1. Alors que vos communautés sont réunies en assemblées extraordinaires, je suis heureux de vous adresser un cordial salut et de vous assurer de ma prière fervente pour vous.

Votre famille monastique, en ses deux branches, se propose de suivre le Christ en s'inspirant de la spiritualité du monachisme oriental et occidental, en particulier de la sagesse de saint Bruno. C'est dans l'écoute assidue de l'Évangile et en suivant l'exemple de la Vierge Marie que vous voulez vous donner à Dieu, à travers une vie de solitude, de silence, de prière et de contemplation. Je vous encourage à vivre pleinement votre offrande au Seigneur dans l'amour de l'Église et la fidélité à ses lois, ainsi que dans la communion au successeur de Pierre et en entretenant des relations de confiance avec les Évêques des diocèses où vos communautés sont implantées.

2. Le Magistère, et en particulier le Concile Vatican II, a mis en lumière la place centrale de la vie contemplative dans l'Église : «Les instituts intégralement ordonnés à la contemplation [...] conservent toujours [...] une place de choix dans le Corps mystique du Christ dont "les membres n'ont pas tous la même fonction" Rm 12, 4» (*Perfectæ caritatis*, n. 7). Moi-même, dans l'exhortation apostolique *Vita consecrata*, j'ai écrit : «Les Instituts totalement ordonnées à la contemplation, composés de femmes ou d'hommes, sont pour l'Église un motif de gloire et une source de grâces célestes. Par leur vie et par leur mission, les personnes qui en font partie imitent le Christ en prière sur la montagne, elles témoignent de la seigneurie de Dieu sur l'histoire, elles anticipent la gloire future» (*Vita*

consecrata, n. 8). Je souhaite donc que, en vous laissant transformer par la force de l'amour, vous soyez au milieu des hommes des signes lumineux de la sainteté de Dieu. Soyez fidèles à suivre Jésus au désert, en sa rencontre solitaire avec le Père, pour devenir des adorateurs et des adoratrices en esprit et en vérité ! Les hommes d'aujourd'hui attendent des témoins ardents de l'Évangile qui leur proposent des lieux de spiritualité où ils pourront rencontrer et adorer le Dieu vivant, et qui les aident à donner sens à leur existence.

Dans la solitude et le silence du désert, suivant l'esprit de saint Bruno, vous recevrez du Seigneur les dons de la paix et de la joie : «Là en effet, les hommes forts peuvent se recueillir autant qu'ils le désirent, demeurer en eux-mêmes, cultiver assidûment les germes des vertus, et se nourrir avec bonheur des fruits du paradis. Là on s'efforce d'acquérir cet œil dont le clair regard blesse d'amour le divin époux et dont la pureté donne de voir Dieu» (S. Bruno, *Lettre à Raoul le Verd*).

3. Au centre de votre vie consacrée, vous voulez donner une place essentielle à l'Eucharistie du Seigneur. Par la célébration et la contemplation en solitude de ce mystère vous vous unissez à l'offrande de Jésus à son Père, vous vous engagez à marcher à sa suite et vous renoncez à tout ce qui peut entraver l'accueil de son amour. Recevant son Corps et son Sang donnés en nourriture, les consacrés sont appelés de manière particulière à devenir des disciples fidèles et ressemblants du Christ, et ils unissent leur oui sans réserve à celui du Fils aimant du Père. Par le don de tout leur être, ils le rejoignent ainsi dans le mémorial du sacrifice pascal accompli par amour pour l'humanité entière. Ils se souviennent aussi avec joie que «l'adoration assidue et prolongée du Christ présent dans l'Eucharistie permet en quelque manière de revivre l'expérience de Pierre à la

Transfiguration : “Il est heureux que nous soyons ici”. Et, dans la célébration du mystère du Corps et du Sang du Seigneur, s’affermissent et progressent l’unité et la charité de ceux qui ont consacré à Dieu leur existence» (*Vita consecrata*, n. 95). En profonde harmonie avec l’Eucharistie, le recours fréquent au sacrement de la Réconciliation, dans le respect qu’il implique de la liberté intérieure de chacun, permet d’accéder à la purification nécessaire pour rendre toujours plus transparent le rapport avec Dieu et grandir dans la fidélité aux engagements pris. Que la rencontre quotidienne avec le Christ soit pour chacun et chacune de vous un appel constant à la sainteté, dans l’attente du retour du Seigneur !

4. À l’image de Marie et avec elle, soyez sans cesse à l’écoute de la Parole de Dieu, la conservant et la méditant jour et nuit dans votre cœur ! Cette parole, source intarissable de vie spirituelle qui projette la lumière de la Sagesse sur l’existence humaine, vous transformera et vous fera grandir. Comme les disciples d’Emmaüs puissiez-vous reconnaître le Ressuscité sur vos chemins de solitude et dire vous aussi : «Notre cœur n’était-il pas tout brûlant au-dedans de nous, quand il nous parlait en chemin, quand il nous expliquait les Écritures ? » (*Lc 24, 32*). La fréquentation de la Parole de Dieu, qui nourrit la contemplation, permet de recevoir la lumière pour reconnaître les voies du Seigneur à travers les signes des temps et pour discerner les desseins de Dieu. En effet, en recherchant la volonté du Père en vue de la réaliser au jour le jour, vous marchez sur les chemins de Jésus lui-même, le Fils qui s’est fait obéissant en tout jusqu’au don de sa propre vie pour que tous les hommes soient sauvés. C’est dans cette obéissance qu’il a réalisé pleinement la mission reçue de son Père, qui l’a élevé ensuite dans la gloire.

5. Saint Bruno vous apprend à aimer chaque personne humaine, sans distinction, comme Jésus l'a aimée. Votre consécration à la prière et à l'adoration vous engage aussi à intercéder pour l'Église et pour le monde. Elle doit être à la fois le témoignage de l'amour de l'Église pour son Seigneur et une contribution à la croissance du peuple de Dieu. De cette façon vous participez à la mission ecclésiale, ce qui est un devoir essentiel pour tous les instituts de vie consacrée. La profession des conseils évangéliques rend les consacrés totalement libres pour la cause de l'Évangile. «La mission, en effet, avant de se caractériser par les œuvres extérieures, consiste à rendre présent au monde le Christ lui-même par le témoignage personnel. Voilà le défi, voilà le but premier de la vie consacrée ! Plus on se laisse configurer au Christ, plus on le rend présent et agissant dans le monde pour le salut des hommes» (*Vita consecrata*, n. 72). Chers frères et sœurs, laissez-vous saisir par le Christ pour apporter votre contribution à la sanctification du monde !

6. Par votre profession monastique, et particulièrement par les vœux que vous émettez et par les moyens de l'ascèse, vous voulez manifester de façon radicale le primat de Dieu et des biens à venir. Que le don total de vous-mêmes vous permette d'être transformés par la grâce de Dieu et conformés pleinement au Christ, dans des communautés fraternelles où chacun pourra grandir dans la vérité de son être !

Depuis plusieurs années, pour discerner les appels de l'Esprit et y répondre dans l'obéissance, vous avez entrepris la rédaction des Constitutions de vos deux branches. Alors que vous vous préparez à recevoir le décret de reconnaissance pontificale de vos communautés, je vous encourage vivement à poursuivre votre réflexion dans un dialogue confiant avec la Congrégation pour les Instituts de Vie consacrée et les Sociétés de Vie

apostolique, afin de donner à tous les membres une Règle de Vie qui les engage à vivre leur vocation à la sainteté dans la paix intérieure et l'offrande généreuse de soi. L'exhortation apostolique *Vita consecrata*, fruit du Synode des Évêques, vous aidera à poursuivre l'approfondissement du don que vous avez reçu de Dieu et à le mettre au service de l'Église et de sa mission apostolique.

7. En cette deuxième année préparatoire à la célébration du grand Jubilé, consacrée à l'Esprit Saint et à sa présence sanctificatrice à l'intérieur de la communauté des disciples, je vous invite à être des veilleurs au milieu des hommes et à participer toujours plus à la nouvelle évangélisation, selon votre charisme propre vécu en communion avec l'Église. Que cette période, propice à la prière et à l'adoration, vous permette de découvrir davantage l'Esprit comme «Celui qui construit le royaume de Dieu au cours de l'histoire et prépare sa pleine manifestation en Jésus Christ, en animant les hommes de l'intérieur et en faisant croître dans la vie des hommes les germes du salut définitif qui adviendra à la fin des temps» (*Tertio millennio adveniente*, n. 45). Vous confiant à la protection maternelle de Notre-Dame de l'Assomption et à l'intercession de saint Bruno, je vous accorde de grand cœur mon affectueuse Bénédiction apostolique.

Au Vatican, le 14 mars 1998

Joannes Paulus II